

SEMANARIO

DE AGRICULTURA Y ARTES

DIRIGIDO A LOS PÁRROCOS

Del Jueves 31 de Diciembre de 1802.

Consejos á un hidalgo sobre el modo de cuidar su hacienda, y la economía de la casa, por Young.

Acabas de entrar en posesion de una hacienda que te dá de renta 47 mil rs., con los que te has de mantener sin contar con el producto de 180 fanegas de tierra que labraba aparte tu padre, y que tú intentas labrar. Advierte ante todas cosas que necesitas mucha economía para sostener y criar tu familia en el pie en que está, porque tu renta no es para echar cuentas galanas: con otro tanto se han perdido muchos; porque quieren tener casa cómoda, muebles de gusto, buena mesa, ricos vestidos, coche, diversiones costosas y dar á sus hijos una educacion fina, todo lo qual sube extraordinariamente.

Solo la prudencia y una economía severa puede sostener á un hombre de tu renta en la clase en que ha nacido. Si das en la locura de juntarte con los que tengan 80 ó 100 mil rs. de renta, estás perdido, ó te verás en la necesidad de pagar con algunos meses de abstinencia los placeres costosos de un solo dia. ¡Quántos se han arruinado por esta indiscrecion!

Los comerciantes y gentes de negocios pueden aumentar sus gastos, porque aumentan sus ganancias al paso que el luxo hace progresos; pero los que han de vivir de una renta fixa no se han de creer en el mismo caso, si no se quieren perder.

Lo primero que te aconsejo es que arregles tus gastos desde el primer año á las dos terceras partes de tu renta segura:

bien puedes rebajar 5 mil rs. para pagar los impuestos que no recaen sobre los frutos de la tierra: separada la 3.^a parte de los 42 mil restantes, te quedan 28 mil, y por ningun pretexto has de gastar una peseta mas.

Tú dirás que te aconsejo lo contrario de lo que se hace comunmente, pues en el primer año de matrimonio es en el que mas se suele gastar, como que hay que poner casa, tener algunas diversioncillas, derribar tabiques, arreglar el jardin á lo moderno, &c. No te faltarán amigos que te aconsejen que entres en varias obrillas diciendo que te costarán poco; pero hazte el sordo, hasta pasado el primer año; y quando tengas ahorrados 14 mil rs. y no debas un quarto, entonces podrás hacer lo que quieras; pero gastar en obras sin saber si hay para ello, es ir camino del hospital.

Lo mismo digo de los gastos que se hacen en la agricultura: son muy agradables las mejoras y experimentos rurales; pero por el primer año te ruego que continúes haciendo lo mismo que hacia tu padre, que tenia juicio y sabia sacar partido de la labor: asegurate tú, repito, á lo menos en el primer año, de que no pierdes en las labores, antes de meterte á hacer mejoramientos.

Me preguntarás, que cómo es posible que te reduzcas á vivir con 28 mil rs.; y yo te diré que con valor y constancia se hace quanto se quiere, y mas quando de esto pende la felicidad de toda la vida. Has de hacer un plan en que arregles, tanto para vestirte, tanto para vestir á tu muger y á tus hijos, tanto para criados, y tanto para gastos eventuales: rebaja lo que suman estas partidas de los 28 mil rs.; divide el resto por 52, y verás la renta que puedes gastar en cada semana: pagando todo lo que gastas, advertirás, al cabo de los siete dias, si pasa el gasto de lo que corresponde. Solo haciendo esto procederás con acierto y seguridad.

Lleva un asiento exácto de lo que te cuesta cada cosa; y ésta ha de ser tu regla constante, y la base de tus experimentos rurales. Ten presente que luego que dexes de pagar al contado faltará el orden en tu casa. En qualquiera compra sacan mucho mejor partido los que pagan á dinero contante. El hombre de juicio come pan á secas, y lleva su vestido raído antes que

que empeñarse para salir de un apuro. El que no sabe gobernarse quando comienza á manejar una casa, nunca sabe despues lo que hace, gasta mas de lo que piensa, se dexa engañar de todos, se encuentra en mil empeños que no habia previsto, y pasa una vida infelíz.

Es un punto esencial el mirar como un gasto los artículos que se consumen en la casa: si sacas de tu cueva una docena de botellas de vino, y aunque sea una sola, es necesario apuntar su importe lo mismo que si la hubieses comprado; pon aquel dinero aparte y servirá para reemplazar el vino gastado.

Observada esta conducta en el primer año, te encuentras con 14 mil rs. ahorrados, y entonces puedes reflexionar sobre las ventajas ó inconvenientes del género de vida que has seguido en dicho tiempo; ó para continuarlo, ó para aplicar tus ahorros á las mejoras que te parezcan mejor, ó para gastar algo mas y vivir con mayor comodidad, que es lo que regularmente preferirás.

No olvides nunca la obligacion de socorrer á los pobres que se apliquen, *no á los mendigos*: si gastas todo lo que tienes en tí y en tu familia; cómo has de exercitar con ellos la caridad? ni cómo podrás esperar los favores del cielo?

A mi ver ningun hombre prudente debe gastar mas de las tres quartas partes de su renta; no para que acumule riquezas y se haga opulento, sino para que tenga su espíritu tranquilo y pase una vida feliz. Si no puede ahorrar una quarta parte ahorre una sexta ó una octava de su renta, pues el que no haya ahorrado nada al cabo del año, no sé como podrá vivir con quietud.

A mí me aseguró cierto Obispo, hombre de talento, que un párroco de un lugar que tenia 30 mil rs. de renta, no podia beber vino. ^x Esta asercion parecerá extraña á muchos, pero á mi ver seria facil probarla echando la cuenta.

Tu renta liquida no pasa de 42 mil rs.: rebaja lo que gastes en vestir tú, tu muger y tus hijos, los salarios de dos criadas y un criado, los gastos de caballeriza, muebles, y cosas
even-

^x Habla en Inglaterra donde los eclesiásticos son casados.

eventuales , y verás que apenas te quedan 500 rs. por semana, para la mesa , médico , limosnas , &c. y eso que todavía son tus hijos muy tiernos y no te han comenzado á gastar : á mas de esto has de ahorrar algo.

No ves en lo que acabo de decir que una renta como la tuya se debe manejar con mucha economía , sino quieres verte en necesidad? En la conversacion se habla de una renta de 60 mil rs. como de una gran cosa , porque no se calcula. Lo que dá de sí una hacienda no tiene mas relacion con una renta liquida , que las rentas del Mogol con las de un particular: de aquello es menester comenzar á deducir los impuestos y gastos indispensables para formar alguna idea de lo que queda. Yo creo que un hacendado que saque de sus bienes 60 mil rs. al año no puede tener coche ni un lacayo , á menos que se reduzca demasiado en otros gastos. Es necesario que un hidalgo de lugar cultive por sí mismo , y que lo sepa hacer bien para que pueda estar con conveniencia.

Con esto se explica por qué en general las haciendas de esta clase se disipan y vienen á parar en grandes propietarios. De veinte jóvenes que entren en posesion de ellas , los diez quando menos , se arruinan antes de que lleguen á conocer su situacion , por no haber hecho la cuenta con sus medios , examinando lo que pueden gastar por semana , ni contraido la costumbre de pagarlo todo corriente.

En quanto á la agricultura acuerdate de que este es el único medio que tienes para mejorar tu situacion. Es necesario que poco á poco vayas extendiendo las labores que haces por tu cuenta al paso que vayas sacando provecho de ellas , y así podrás aumentar mucho tu renta. Como tú no tienes otra ocupacion , no sé que puedas emplear el tiempo con mas utilidad. Quanto menos labres , tanto mas has de aumentar tu economía y vigilancia : las cortas perdidas que son diarias forman al cabo del año una grande suma : la economía mantiene la casa del labrador ; y aunque hay parages en que la agricultura produce bastante , no olvides que la tierra no dá sino al que la sabe manejar con juicio é inteligencia.